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FÓRUM MINEIRO DE COMBATE AOS AGROTÓXICOS

ATA DE REUNIÃO

Às 14:20 horas do dia 5 (cinco) do mês de dezembro do ano de 2019, na sala de 

reuniões d0 15º andar da Procuradoria Regional do Trabalho da 3ª Região/MG, localizada 

na Rua Bernardo Guimarães,  1.615,  Bairro Funcionários,  em Belo Horizonte/MG, foi 

dado início à reunião ordinária do Fórum Mineiro de Combate aos Agrotóxicos.

Passou-se à leitura da pauta da reunião.

Segue um breve resumo sobre as manifestações relativas aos tópicos da pauta.

1) Fazer o balanço do ano de 2019;

A Sra. Maria do Rosário informou que é preciso saber o que acontecerá com o 

observatório do FMCA.

A Dra.  Elaine Nassif  falou que esse  problema com o observatório  e  com a 

Fundacentro  ocorreu  porque  o  fórum em Minas  Gerais  teve  grande  adesão  e  gerou 

bastante repercussão.

Em fevereiro teve reunião ordinária.

Em abril teve a conferência livre, que foi produtiva e acabou gerando um plano 

de trabalho, visitas, uma nota técnica (enviada para algumas autoridades).

O trabalho do LEIA ficou interrompido e precisa ser retomado em 2020. O LEIA 

também produziu um filme que está no observatório.

O Dr. Érico Torres informou que um projeto está sendo estudado para pagar por 

3 anos um host para hospedar o observatório do FMCA. Que é importante alimentar o 

observatório, senão ele acabará perecendo. Que isso está baseado em um recurso que a 

Dra. Advane iria repassar, mas está tendo dificuldade em razão do seu afastamento.
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A Dra. Elaine fez uma breve explicação sobre o funcionamento do FUNEMP e 

informou  que  os  representantes  regionais  e  o  representante  do  fórum nacional  estão 

respondendo a processo administrativo no CNMP

2) Apresentar as informações do encontro do Fórum Nacional;

A Dra. Elaine tomou a palavra e explicou o que aconteceu no encontro do Fórum 

Nacional.

Entregou o certificado recebido pelo FMCA para o Dr. Érico.

A Sra. Maria Aparecida Bernardes falou sobre sua experiência pessoal e sobre o 

fato dos pequenos produtores utilizarem agrotóxicos mais por desinformação do que por 

necessidade.

A Dra. Elaine informou que outro ponto tratado foi a alteração das embalagens 

dos produtos.

Em  seguida  discutiu-se  sobre  os  trabalhadores  que  faziam  o  combate  ao 

mosquito da dengue e outras  endemias  por  meio de ‘fumacê’,  além da utilização de 

agrotóxicos por pequenos agricultores sem necessidade.

A questão legislativa foi discutida no fórum nacional. O executivo tem colocado 

em prática questões que estão no projeto por meio de resoluções, portarias, etc, e liberado 

os agrotóxicos por meios de resoluções da ANVISA.

A Dra. Elaine Nassif fez um breve aparte para contar sobre os acontecimentos da 

SENANO – Semana da Nanotecnologia.

3) Apresentar as informações do encontro da Vigilância Sanitária;

 O Sr.  Milton  falou  sobre  o  SIMBRAVISA,  que  é  o  maior  evento  técnico 

científico na área de vigilância no Brasil. Foram mais de 1200 pessoas no Expominas. 

Aduziu  que a  questão  dos  agrotóxicos  teve  grande destaque.  Fez  um parêntese  para 

enumerar os eventos sobre o tema que aconteceram.

A Dra.  Elaine contou que na parte da manhã era o caso da fazenda em Rio 

Verde/GO (pulverização). E o outro era o caso de um vigilante sanitário caiu e bateu a 
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cabeça em uma quina viva, não resistiu e veio a falecer. A Dra. Elaine também contou 

sobre o caso do Dr. Rodney, em Patrocínio/MG, em que houve uma atuação efetiva.

O Sr. Milton informou que a ANVISA não financiou o evento pela primeira vez, 

nem mandou representantes como antes.

Aduziu que o evento abre possibilidade de moções por parte dos participantes, 

que  são  submetidas  à  plenária.  Escreveu  a  moção  do  fórum  que  foi  aprovado  por 

unanimidade e já consta no site da ABRASCO.

4) Apresentar o resultado do plano plurianual do Ministério da Saúde;

O Sr. Milton informou que ao final da Conferência Livre foram elaboradas 12 

propostas, 2 moções, eleitos dois delegados: um dos usuários e outro dos trabalhadores.

Na conferência estadual, as propostas são consolidadas num relatório para serem 

votadas. Montam as comissões e cada uma delas vota nas propostas prioritárias. As mais 

votadas  vão para o relatório  da conferência estadual  de saúde,  foi  realizada  de 25 a 

27/07/19. O relatório da conferência saiu dia 03/12/19. Tinha 3 eixos temáticos igual na 

conferência livre. Estiveram presentes 529 pessoas. Foram aprovadas 101 propostas para 

encaminhar para a etapa nacional. Das 12 propostas feitas, houve êxito em 3 delas: 

1) financiamento e SUS (foi aglutinada com outra): assegurar fonte estável e 

progressiva de custeio perante empresas causadoras de desastres ambientais, como o caso 

de rompimento de barregens;

2) também aglutinada – garantir no sentido financiamento pelo governo federal e 

garantir educação permanente de trabalhadores

3) ampliar a garantir recursos para fortalecer o monitoramento de resíduos de 

agrotóxicos.

A ANVISA quer retirar recursos do programa.

É importante o Estado quer ter o seu próprio “PARA” para fortalecer a FUNED 

e poder escolher que tipo de alimento ele quer coletar, bem como os tipos de amostra, fora 

da lista positiva da ANVISA.
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Houve uma proposta sobre agrotóxico que não era  do fórum que passou na 

conferência estadual.

A etapa nacional aconteceu de 4 a 07/08/19 e aconteceu em BSB. O relatório foi 

publicado  07/11/19.  4000  participantes  em  média.  Aprovados  331  propostas.  Sobre 

agrotóxicos teve um total de 11 propostas aprovadas, especialmente sobre o controle do 

uso.  Que foram colhidas 300 assinaturas  de delegados para que elas  fossem lidas na 

plenária de encerramento e votada com quase 100% de aprovação pelos delegados.

O orçamento deve levar em consideração o que é aprovado nas conferências, 

portanto, o governo deve colocar os gastos sobre as propostas e moções nos seus planos 

plurianuais do Ministério da Saúde.

5) Encaminhamentos finais

A próxima reunião fica agendada para o dia 07/02/2020, às 14:00 horas, na sala 

de reuniões do 15º andar da PRT-3. Na oportunidade, haverá a transferência dos cargos 

de coordenador e vice coordenador do FMCA.

6) Determinações:

1. Abrir PGEA para o subprocurador coordenador do fórum nacional pedindo 

que  o  observatório  seja  hospedado  na  pagina  da  PGT  e  também  consultaremos  o 

procurador chefe da prt-3 para ver se o observatório pode ficar na página da prt-3.

2.  Oficiar  à  Presidência  da  Fundacentro,  em  SP,  se  seria  possível  fazer  a 

transferência do observatório para que o MPT possa hospeda-lo.

3. Fazer projeto para o FUNEMP para hospedar o observatório 

4. Ver quem é o representante do MPT no FUNEMP.

5. Cobrar da SRT/MG as fiscalizações requeridas no início do ano;

6. Projeto para colocar as chamadas educativas no rádio;

7. Em fevereiro/2020, verificar o PPL Estadual e nacional verificar a inclusão 

das 3 moções.

8. Pedir para a Sra. Maria Bernardes mandar o projeto.
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9. Reservar o 15º andar para o dia 07/02/2020.

10. Remessa do ofício do dia D (capina química) MPMG;

11. Referência aos 30 anos da Lei de Agrotóxicos.

O 15º Ofício tentará obter as informações acima para a próxima reunião, bem 

como encaminhará às atuais Coordenadoras Regionais da Codemat, cópia da presente ata.

Nada mais havendo, a reunião foi encerrada às 16:40 horas, dando-se início à 

confraternização de natal oferecida com recursos dos próprios membros do Forum.

ELAINE NORONHA NASSIF

Procuradora do Ministério Público do Trabalho
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